

COMPOSICIÓN DEL CABILDO

CORREGIDOR: Jacinto de Barrios y Jáuregui

REGIDORES:

Juan de Neyra

José Ángel de Cuevas y Aguirre

Miguel Francisco de Lugo y Terreros

Francisco Antonio de Casuso y Peña

José de Gorráez

Luis de Monroy Guerrero y Luyando

Mariano Malo

Antonio Méndez Prieto

José González Castañeda

Pablo Madrazo de la Escalera, marqués del Valle de la Colina

Juan Lucas Lasaga

Ignacio Tomás de Miniaga

José Mateos Chirinos

Manuel de Prado y Zúñiga

Francisco José de Avendaño Villela y Souza

390. Enero 1

ALCALDES DE MESTA. Fueron nombrados como alcaldes de mesta, Pedro Alles Díaz y Juan Francisco Retana, alcaldes ordinarios del año anterior.

FISCAL. José Antonio de Areche solicita en billete al Cabildo que, como fiscal nombrado por el visitador general, se le den los papeles que necesita para el arreglo de propios y que se nombre un abogado de la Real Audiencia para que con el procurador general dirija los expedientes, instancias y negocios de su cargo. Da, además, diferentes indicaciones, como que no se le pague sueldo al alcalde de la Alameda, y otras referentes a la administración de propios y asistencias de los capitulares. Se acordó hacer junta con el superintendente.

ALCALDES ORDINARIOS. Se eligieron como alcaldes ordinarios a José de Moctezuma y José de Rivascacho, concediéndole la antigüedad al primero.

391. Enero 2

ELECCIÓN ANUAL DE OFICIOS. Cargos por turno: alférez real, Mariano Malo; fieles ejecutores, Antonio Méndez Prieto y José González Castañeda. Cargos por elección: procurador general, Juan Lucas de Lasaga, en vista de la renuncia de

José Ángel de Cuevas Aguirre; obrero mayor, Antonio Méndez; alcalde del rastro y veedor de la Piedad, el alférez real; juez administrador de puestos y mesillas de la plaza mayor, José Ángel de Cuevas y Aguirre; secretario de cartas y consultas, el marqués del Valle de la Colina; diputados de policía, José Mateos, Ignacio Miniaga y José Gorráez, se proponen al virrey; alcalde de la Alhóndiga y mayordomo de los maíces del Pósito, Antonio Martínez de Rubalcaba. Continúan en sus cargos: diputados de mesa de propios, repartimientos, fiestas, elecciones y de pobres, Francisco José de Avendaño y Mariano Malo; diputados del Pósito y Alhóndiga, José Mateos y Manuel de Prado y Zúñiga; alcalde de la alameda, Antonio Méndez (sin salario); tesorero mayordomo de propios y rentas, Antonio de Leca y Guzmán; contador de propios, Francisco del Barrio Lorenzot; procurador de la Real Audiencia, Juan Atanasio Cervantes; capellán del santuario de los Remedios, Manuel Rodríguez de Larrea; porteros almotacenes, Diego López Marchena y Miguel Blanco de Avilés; procuradores de esta Audiencia, los mismos que se nombraron el año pasado; tenientes de Guadalupe y Popotla, los que nombre el corregidor; alcalde de la Alhóndiga y mayordomo de los maíces del Pósito, Pedro Medina y José de Arroyo como escribano; alarife mayor, Ildefonso de Inieta Bejarano; intérprete de esta Audiencia ordinaria, Francisco de Luna; alguacil de la Alhóndiga, Diego López Marchena; alguacil de la pila de la plaza mayor, Manuel Arrillaga; alcalde veedor de la carnicería mayor, Matías de Cabrera; veedor del matadero, José Meléndez; médico de la cárcel pública, Francisco Camarena; cirujano, Miguel de Gálvez; boticario, Marcos Manuel de la Vega; administrador de sisa de vino, aguardiente y vinagre, Antonio de Leca y Guzmán; administrador del derecho de tres cuartillas, Pedro Alles Díaz; juez de información de maestros de escuela, el diputado más antiguo de mesa de propios y elecciones.

APODERADO EN CORTE. Se ve una carta del apoderado en España, Cristóbal del Puerto y Gamaza, acerca del dinero que recibió de esta Ciudad.

392. Enero 9

MILICIAS. El inspector general y el conde de Santiago informaron en billete a la Ciudad de las vacantes existentes en diferentes regimientos para que se hicieran las proposiciones correspondientes.

393. Enero 11

MILICIAS. Se vieron diferentes peticiones para ocupar las vacantes; éstas se tomarán en cuenta y se procedió a la votación secreta, que resultó con el marqués del Valle Ameno, Miguel de Otero y Gerónimo Villamil, para proponer al virrey y que elija uno para capitán: alférez de granaderos, se propone a Miguel Otero, José Larrondo y Rafael de la Mota; subteniente: Ventura de Zavaleta, José Sandoval, y Manuel Núñez de Villavicencio.

394. Enero 16

POLICÍA. El virrey nombra como diputados de Policía a José Mateos, Ignacio Miniaga y José Gorráez.

CUENTAS. José González Castañeda y Luis Monroy y Luyando presentaron las cuentas de las corridas que les tocaron y se acordó que pasen al contador de propios.

MÉDICOS. Se acordó hacer como pide el procurador general por Rafael Portillo para que esta Ciudad informe al rey del lucimiento de sus médicos.

ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Pasen al procurador general los fiadores presentados por Rafael de Medina, en el cargo de alcalde de Alhóndiga. Antonio de Ruvalcaba pide que se le dé testimonio de que ha servido bien como alcalde de la Alhóndiga y mayordomo de los maíces de Pósito durante siete años.

EPIDEMIAS. Maximiliano Tovio pide que la Ciudad le haga constar que para las epidemias de 1762 y 68 fue nombrado médico para la curación de los enfermos en las epidemias del matlazahua y sarampión, respectivamente.

REGIDOR. Se transcribe la real cédula en la que se confirma a Ignacio Miniaga su cargo como regidor en esta Ciudad.

395. Enero 17

LAGUNA DE CHALCO. Antonio de Areche, a petición del virrey, resolvió que la Ciudad hiciera las diligencias correspondientes e informe sobre la petición que hizo la justicia de Chalco al virrey para la apertura de la acequia de Chalco y camino para esta ciudad, ya que en la junta celebrada por labradores, dueños de hacienda, tiendas, canoas, trajineras y dueños de embarcaderos, la república común de españoles naturales de provincia acordaron solicitar la habilitación del tráfico de la real acequia o laguna y sus acalotes hasta la ciudad de México.

396. Enero 25

PROPIOS. Antonio de Areche, solicitó a la Ciudad, a nombre del virrey, que se le informara de la cantidad existente como producto de los propios y demás ramos en el arca de ésta. Se acordó que el contador dé la certificación de las cantidades existentes en las arcas de sisa de vino, Pósito y demás.

397. Enero 26

CONSULTA. Que se despache billete para ver y firmar la consulta sobre vagos y bibliotecas.

PROPIOS. Se pasen a José Antonio de Areche las cuentas presentadas por el contador de las cantidades existentes en diferentes ramos de los propios de esta Ciudad.

398. Enero 26

CABILDOS. Que se despache billete en vista de la inasistencia de muchos capitulares.

399. Enero 27

INFORME AL VIRREY. Que se firme el informe dado por José Ángel de Cuevas y Aguirre al virrey sobre el hospicio para el recogimiento de vagos en esta capital y el establecimiento de la biblioteca pública.

ALCALDE DE MESTA. Francisco Antonio Morán del Valle, alcalde de mesta, pide que se le den testimonios con el procurador general y que estén autorizados por esta Ciudad.

CÁRCEL. Se vio la respuesta dada por el alguacil mayor a la petición del procurador general sobre el arreglo de la cárcel pública.

PARROQUIA DE SANTA CATARINA. Que pase al procurador general la petición de Joaquín del Pino, cura de la parroquia de Santa Catarina, sobre que se le conceda permiso de vender la casa que posee en la calle del colegio de niñas del convento de Regina.

400. Enero 30

ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se aceptaron los fiadores presentados por Pedro Rafael de Medina como alcalde de la Alhóndiga.

CALZADAS. Que se vea en la próxima junta el reparo de la calzada que va a la villa de Guadalupe.

GREMIO DE COHETEROS. Se vio un informe del procurador general, para que el virrey apoye la formación del gremio de coheteros y sus ordenanzas.

SERMONES. Que los diputados de fiestas visiten al padre guardián de San Francisco para la asistencia a los sermones de Pascua.

401. Febrero 9

PROPIOS. Que se dé cuenta en junta con el juez conservador de la cantidad de los propios y arbitrios del año pasado que deben entregarse a Juan José de Echeveste, tesorero de la renta de tabaco, para los gastos judiciales de correos y oficinas, según la disposición que José Antonio de Areche manda al Cabildo en billete.

402. Febrero 10

EPIDEMIAS. Que se dé el testimonio que pide Maximiliano Tovia como médico en las pestes de matlazahua y sarampión. Que se den testimonios a Antonio Fons

por sus servicios, en la administración de salvamentos a los enfermos de la peste. **CORRIDAS DE TOROS.** El contador manifestó una relación de la cuenta presentada por Luis de Monroy y José González de Castañeda del producto de las corridas de toros. Se acordó que se tenga presente que las cuentas deben estar a disposición del virrey y que se pasen lo antes posible al fiscal Areche.

403. Febrero 13

LIMPIEZA DE CALLES. El virrey pidió al corregidor y a José Ángel de Cuevas y Aguirre que se encargasen de los asuntos referentes al presidio de San Carlos, y que se hicieran carros para bueyes, ropa e instrumentos para la limpia de las calles. Pidió también que se preparase un bando avisando a la gente que no tiene pozos o lugares para la basura, que se les diría el día y la hora en que debían dejar la basura en la calle.

404. Febrero 17

CAPITÁN. El conde de Santiago avisó al Cabildo de la vacante de capitán por renuncia de Domingo Ignacio de Laudizábal. Se propusieron por votación, para el primer lugar, a Miguel Villamil; para segundo y tercero, a Antonio de Arriaga y a Rafael de Mota.

TESORERO DE LA CIUDAD. Pasen al contador las cuentas presentadas por Antonio Leca, tesorero de esta Ciudad, correspondientes al año de 1768.

CUENTAS DEL MAÍZ. Antonio Martínez de Ruvalcaba, alcalde de la Alhóndiga y mayordomo de los maíces del Pósito, presenta la cuenta general del año pasado. Se acordó que pase al contador.

PROCURADORES. Pase al procurador general la petición de los procuradores de esta Audiencia ordinaria, en que piden que decrete pena a los intrusos y oficiales que reciban escritos sin sus firmas.

405. Marzo 3

SUBTENIENTES. El coronel conde de Santiago informa de las vacantes de subtenientes de tres compañías. Se vieron diferentes peticiones para ocupar las plazas vacantes y se hizo la votación para las ternas que se presentarán al virrey: para la subtenencia segunda del regimiento de granaderos, Rafael de la Mota, Francisco Villanueva, y José María de Ozaeta y Oro; para la subtenencia de la primera compañía de fusileros quedaron Ventura de Zavaleta, Miguel de Ozaeta y Oro, y José Picaza; para la tercera proposición de la segunda compañía del batallón segundo, José de Saldoval y Celada, Antonio de la Barrera Castañeda y Baltazar de Mosqueira. Se acordó hacer con las ternas la consulta al virrey y enviar billete al inspector.

PROPIOS. El contador de la Ciudad presentó una representación para hacer las regulaciones del producto de propios y de más ramos de esta Ciudad, que son

sisas y tres cuartillas.

406. Marzo 4

LIMPIEZA DE LA CIUDAD. El virrey dice en billete al Cabildo que la Ciudad debe correr con los gastos del vestuario de 160 presidiarios, 36 carretones y sesenta mulas destinadas a la limpieza de la ciudad, que ejecutarán para que se purifique de su delito galeotes y forzados.

HOSPITALES. Pase al contador la cuenta presentada por Antonio Méndez Prieto y Manuel de Prado y Zúñiga, de los gastos para el hospital de sarampión y su camposanto.

ALAMEDA. Antonio Méndez Prieto presenta la cuenta de lo gastado en reparos y demás como alcalde de la Alameda del año pasado.

407. Marzo 7

ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Antonio Martínez de Ruvalcaba pone diferentes condiciones al Cabildo, antes de entregar su cargo como alcalde de la Alhóndiga y mayor de los maíces del Pósito. Se acordó darle tres días de cárcel y llevar a cabo las providencias acostumbradas.

408. Marzo 11

LIMPIEZA DE LA CIUDAD. El virrey dice en billete al Cabildo que en vista de la epidemia y necesidades que padecen los reos que están en la cárcel de esta corte, se ha propuesto sacar de ellos las brigadas para la limpieza de las calles de la ciudad, y nombra por decreto para capitán del presidio de México a Benito de Ochoa. Se acordó citar a junta al superintendente para los gastos de la nominación hecha por virrey que se proteste y hagan los recursos convenientes.

409. Marzo 16

CONSULTAS. Se recibió billete del inspector general, marqués de la Torre, en el que dice que dará el dictamen correspondiente sobre las consultas para los empleos de subtenientes que le envió esta Ciudad.

410. Marzo 18

PROCESIONES. Se vieron dos billetes de Antonio de Areche, en el primero pide que se acorte el gasto que se hace en el convite que se da después de la procesión de viernes santo. En el segundo se refiere a la fiesta de toros, pide que se le enseñen documentos sobre las lumbreras, propinas, refrescos y dulces que

se dan a los regidores y sobre el gasto que se hace en el tablado y cómo se procedió al repartimiento sin esperar. Se acordó citar a cabildo y hacer junta con el superintendente.

411. Marzo 20

PROCESIONES. Respecto al billete de Antonio de Areche, referente al convite de la procesión del viernes santo, después de haberse votado y consultado de nuevo con dicho señor se acordó hacer el convite por ser costumbre muy antigua.

DIPUTADOS. Se vio una queja del trato recibido por José Ángel de Aguirre en la casa del fiscal cuando iba como diputado de esta Ciudad. Se acordó que en adelante todos los asuntos se traten por carta y que los apoderados de España en sus negocios lo tengan presente.

412. Marzo 25

CARTAS DE ESPAÑA. Se acordó ver en el próximo cabildo las cartas que recibió de España el corregidor para esta Ciudad.

413. Abril 10

VIRREY. Que se acuse recibo al virrey del bando que se envió a la Ciudad.

PRESIDIO DE SAN CARLOS. José Ángel de Cuevas y Aguirre informa que el virrey lo nombró comisario del presidio de San Carlos.

FISCAL. Se vio la respuesta del consejo del rey, a la instancia de esta Ciudad para que se cambiara al fiscal nombrado por el visitador general, José Antonio de Areche, diciendo que no queda asunto que practicar. Se acordó volver a tratar todo esto en otro cabildo.

COLEGIO DE BETLEM. Respecto a la limosna para las niñas del colegio de Betlem, se acordó hacerlo como se acostumbra.

414. Abril 13

SALA DEL CRIMEN. Se vio una real cédula sobre el comportamiento de Ignacio Miniaga para con la real sala del crimen al negarse a declarar como se le pidió, para que se presente a hacer las declaraciones en el lugar en que se le indique.

415. Abril 14

CARTAS DE ESPAÑA. Se vieron cartas de los apoderados en España sobre cómo van los asuntos de esta Ciudad en la corte, referentes al visitador general, al colegio de San Ildefonso y al regidor Miniaga.

REAL AUDIENCIA. Ignacio de Miniaga pide que se mejore el recurso presentado sobre las declaraciones que debe hacer en la Real Audiencia.

SUBTENENCIAS. Antonio Barrera Castañeda pide que se le dé testimonio de que la Ciudad lo propuso para una subtenencia.

416. Abril 25

PRESIDIOS. Envió el virrey al Cabildo tres ejemplares del bando en que se inserta la real cédula que se ha publicado en esta capital, en la que se declara el modo de extraer a los reos de lugares sagrados. Así mismo, seis ejemplares de la ordenanza que ha formado para el gobierno del presidio de San Carlos para su cumplimiento, pidiendo al regidor comisario de dicho presidio que se le informe de todo lo que ahí sucede.

417. Abril 26

SUBTENENCIAS. Según informó el conde de Santiago, los nombramientos del virrey para ocupar las subtenencias quedaron en José Larrondo, el marqués de Vallehermosa y Ventura de Zavaleta.

ALFÉREZ. José Picaso presenta una recomendación del virrey para que se le tome en cuenta en la plaza de alférez.

MILICIAS. Luis de Soria Villarroel y Velázquez, marqués de Villahermosa, igual que José María de Villanueva y Santa Cruz piden que se les tome en cuenta para la vacante de una bandera en el regimiento provisional de esta corte; lo mismo solicita Pedro Imaz Esquer y Luyando. Salieron elegidos para proponer al virrey: José Villanueva, Baltasar de Mostera y Pedro de Imaz.

MILICIAS. Que se forme un libro donde se asienten todos los sujetos que ocupan en la actualidad los empleos del regimiento de milicias y las proposiciones que hace la Ciudad.

PRESIDIO DE SAN CARLOS. El virrey envió seis ordenanzas sobre el nuevo presidio de San Carlos para que se dispongan entre el alcalde, capitán comandante del presidio, junta de policía, en bando y quede una para el archivo de la Ciudad.

ALFÉREZ. Se vio un escrito del alférez Manuel Núñez de Villavicencio, cargo que ocupó en el regimiento de Acapulco, pidiendo que se le devuelvan los testimonios que presentó.

ENTIERRO. Manuel, Joaquín y Miguel Otero, invitan a la Ciudad al entierro de su madre, Ana María del Castillo, hija del regidor Juan Castillo. Se acordó asistir.

418. Mayo 8

CARTAS DE ESPAÑA. Se recibieron dos cartas de Cristóbal del Puerto y Gamaza, que resultaron ser duplicados de las ya recibidas.

LIMPIEZA DE ACEQUIAS. Se vio un decreto del virrey, por la representación

hecha por la junta de policía para la forma de hacer la limpia de acequias y el billete del fiscal Areche, indicando que el Ayuntamiento no ha procedido con la obediencia debida en este asunto. Se acordó que pase a la junta de Policía para que procedan a la limpia como indica el virrey. Respecto al fiscal Areche, que pasen todos los autos al regidor decano, en vista de la enfermedad del procurador general.

GREMIO DE COHETEROS. Que el procurador general despache los autos del gremio de la cohetería como indica el virrey.

PLATERO. Que se pague al platero la campanilla de plata que mandó hacer el portero Diego López Marchena, a quien le robaron la anterior.

OBSERVACIÓN DE VENUS. Se encomienda a José Mateos para que dé el resultado de la observación que van a hacer José Alzate y José Bartolachi desde las casas del Ayuntamiento del paso de Venus por el disco del sol, misma que se hará desde California por orden del rey.

419. Mayo 24

CORRIDA DE TOROS. El fiscal del crimen pide en billete a la Ciudad que le conteste a los oficios que se han enviado sobre diferentes asuntos, incluyendo los pertenecientes a la corrida de toros.

CABILDO. El fiscal Areche pide al corregidor que se regule la asistencia a cabildo de los capitulares y que se conteste lo referente al reconocimiento de propios.

MEDICO DE LA CÁRCEL. Maximino Afán de Rivera y José Antonio Medina solicitan la plaza de médico cirujano de cárcel pública.

VACANTE. José Picaza solicita que se le devuelvan los instrumentos que envió para obtener una vacante en las milicias.

CABILDO ECLESIAÍSTICO. Antonio Coloso Feiro, procurador mayor de la ciudad de Guadalajara, solicita que se le indique lo que practica esta Ciudad en ceremonias con el Cabildo eclesiástico.

OBSERVACIÓN DE VENUS. José Ignacio Bartolache y José Alzate aceptan la proposición de la Ciudad para hacer la observación del paso de Venus por el disco del sol, el próximo 3 de junio.

PAGO DE ESCRIBANOS. Antonio de Leca y Guzmán presenta la cuenta de lo que se le entregó para pagar los escribanos y amanuenses que ayudaron en los padrones.

420. Mayo 26

CARTAS DE ESPAÑA. Se recibió carta del apoderado en España, Cristóbal del Puerto y Gamaza, informando el estado de los asuntos, del regidor Miniaga y la Real Audiencia, y de quién debe llevar el mando en la plaza de toros, y sobre el seminario de San Ildefonso.

SUBTENENCIAS. José María Villanueva y Santa Cruz da las gracias porque se le propuso y fue nombrado por el virrey como subteniente de fusileros.

421. Mayo 29

FISCAL. Que se celebre junta con el juez superintendente para ver lo referente a la jurisdicción del fiscal Areche, con la carta del apoderado en España.

PLAZA DE TOROS. Domingo Sánchez Barredo informó a la Ciudad que se encontraba con el segundo lugar de don Cristóbal del Puerto y Gamaza, e informa que lo que intenta la Real Audiencia de despojar del mando de la plaza de toros, al contrario de lo que se observa en la península.

CÁRCEL. Se acordó nombrar a Mariano Ayán Enríquez como médico cirujano de la cárcel pública.

422. Junio 21

SALA DEL CRIMEN. Se vio una real cédula referente a los autos del regidor Tomás de Miniaga con el alcalde de la sala del crimen de la Real Audiencia, indicando que los capitulares no se excusen de acudir a practicar las declaraciones que se ofrezcan a la sala del crimen, al igual que en las demás causas criminales que se sigan en otros juzgados.

CARTAS DE ESPAÑA. Se recibió un duplicado de la carta del apoderado de España que se recibió anteriormente.

SALA DEL CRIMEN. Que Gorráez se encargue de los autos referentes a lo que sucedió con el teniente de Popotla José Huise y lo determinado por la real sala del crimen, referente a que las justicias conocieron de las visitas de pulquerías y lo determinado por dicha sala.

423. Julio 5

ATARJEA DE SANTA FE. José González de Castañeda presenta la cuenta de la reparación de la atarjea de Santa Fe.

AGUA. La abadesa de las religiosas de San Juan solicita que se le averigüe la carencia de agua que tiene el convento.

ALHÓNDIGA. José Lozano de Alarcón y Bernardo Tamariz y Gravilla solicitan que se les nombre para encomendadores de Alhóndiga.

REAL AUDIENCIA. Juan Manuel de Ceballos y Juan Díaz solicitan que se asiente en los libros de esta Ciudad la ejecutoría con el real despacho auxiliatorio y mandamiento de amparo de la Real Audiencia.

LIBRANZA. Diego López de Marchena solicita ayuda de costa. Se acordó librarle cincuenta pesos.

CIRUJANO DE LA CÁRCEL. Mariano Ayán de Rivera solicita testimonio de su nombramiento como cirujano de la cárcel pública.

TERRENO. Que se haga reconocimiento del terreno que solicita Diego Martínez de Orellana.

COLEGIO DE BETLEM. Juan José Toscana, presbítero administrador de las rentas del colegio de San Miguel Betlem, pide que la limosna que da la Ciudad a

dicho colegio se siga administrando como hasta ahora.

AGUA. Que se vea en otro cabildo la petición de agua de Joaquín del Río para la casa de la parroquia de Santa Catarina.

SALA DEL CRIMEN. José de Gorráez informó sobre los autos de José Huise, teniente de Popotla, y Francisco Javier de Gamboa de la real sala del crimen.

PULQUERÍAS. Acerca de las visitas a pulquerías por el corregidor y alcalde ordinarios, que se haga recurso al virrey.

DELITOS. Sobre que los escribanos presenten lista de todas las causas de homicidios y demás delitos graves que han formado el corregidor y los alcaldes ordinarios. Se acordó que se haga consulta al rey.

424. Julio 14

CARTAS DE ESPAÑA. Carta del apoderado en España informando que aún no están resueltos los asuntos a su cargo, y que Antonio de Areche, como ya informó, no debe intervenir en los propios de la Ciudad. Se acordó que se informase del nombramiento del nuevo apoderado, y se le satisfaga en todo.

NOBILIARIO. El procurador general dice que se asiente la hidalguía y nobleza de Juan Manuel de Ceballos en los libros del nobiliario de esta Ciudad. Que se asiente en los libros de nobleza, según indica el procurador general, la hidalguía de Juan Díaz de Ceballos.

MILICIAS. Antonio Leca, tesorero de esta Ciudad, presenta la cuenta de los gastos de milicias.

COFRADÍA DE LOS REMEDIOS. Se acordó aprobar la elección de la cofradía de Nuestra Señora de los Remedios.

DELITOS. Que pasen los señores como está acordado para ver con el escribano mayor lo referente a que Jacinto Martínez de la Concha, juez de la Acordada, pueda conocer toda clase de delitos.

425. Julio 21

PORTERO. Antonio Cortés, portero substituto por enfermedad de Diego López de Marchena, prestó juramento de guardar secreto.

OBSERVACIÓN DE VENUS. Ignacio de Bartolache y Antonio de Alzate Ramírez informaron sobre la observación del planeta Venus. Se acordó que pase a los comisarios y al procurador general.

FISCAL. Sobre el negocio de José Antonio de Areche, que se cite a junta con el superintendente para que el corregidor expida dicho billete.

MERCED DE AGUA. Juan de Neyra solicita testimonio de la merced de agua que el año de 1763 le concedió esta Ciudad.

426. Agosto 1

EXEQUIAS. El arzobispo convida a la Ciudad a las exequias por la muerte de

Clemente XIII.

UNIVERSIDAD. Se acordó asistir al acto de sagrados cánones que dedica la Universidad al virrey marqués de Croix.

ALHÓNDIGA. Que la junta de Alhóndiga haga representación al virrey para que se extraigan las alhondiguillas. Respecto a la compra de maíces, que se vea en junta con el superintendente.

427. Agosto 7

CAÑERÍAS. Que el procurador general, el obrero mayor y el asentista de cañerías informe del estado y costo del arreglo de cañerías de las parroquias de San Sebastián y Santa Cruz.

FISCAL. El virrey solicita a la Ciudad que conteste al fiscal Areche los billetes que le ha enviado para que se le atienda como encargado del visitador general para los asuntos de los propios de la Ciudad. Se acordó citar a junta con el juez conservador.

OBSERVACIÓN. José Ángel de Cuevas y Mateos informan sobre la observación del planeta Venus.

REGIDORES. Que se haga como propone el corregidor para que no se falte a las funciones como la de Santo Domingo, a la que no asistió ningún regidor.

428. Agosto 29

CARTAS DE ESPAÑA. Se vio carta del apoderado en España, informado sobre los autos del colegio de San Ildefonso.

CORRIDAS DE TOROS. El rey concede a la Ciudad, en una real cédula, el derecho de que el corregidor presida la plaza en las corridas de toros cuando no asista el virrey.

EJIDOS. Se vio billete del virrey sobre los ejidos que se deben asegurar de inundación.

MILICIAS. Que se vea en junta con el superintendente la petición para que se redima a la Ciudad del dinero que tomó a réditos para el vestuario de milicias.

PROCURADOR GENERAL. El procurador general renuncia a su cargo como tal y como regidor de esta Ciudad. Se acordó nombrar en su lugar al que toca por turno.

SERVICIOS. Francisco Casuso y Peña pide que se le dé testimonio sobre los servicios prestados a esta Ciudad.

OBSERVACIÓN DE VENUS. Que se libre contra el tesorero lo gastado en la observación del planeta Venus.

CABILDO ECLESIASTICO. Pasen al procurador general los autos sobre las afrentas que esta Ciudad recibe del Cabildo eclesiástico.

DATA DE AGUA. Se haga como indica el procurador general en la data de agua que solicita el cura de la parroquia de Santa Catalina Mártir, y de la de Santa Cruz. Se conceda al corregidor la data de agua que solicita.

429. Agosto 31

FISCAL. Que se vean en otro cabildo los billetes del fiscal José Antonio de Areche.

430. Septiembre 4

PROPIOS. Que se vea en junta con el superintendente la disposición del fiscal Areche para que el contador regule el dos por ciento del ramo de la sisa que está destinada a los gastos del reconocimiento de propios. El fiscal informa además de la aprobación del rey y del virrey, de su cargo.

CUENTAS. Antonio de Leca y Guzmán informa de las cantidades entregadas a Castañeda para el establecimiento de trojes de maíces para Pósito en el valle de Toluca, y a José de Cuevas y Aguirre para la fábrica material del presidio de San Carlos.

431. Septiembre 9

HOSPITALES. Que pase a la fiel ejecutoría el billete del virrey en el que ordena que se entregue la harina que solicitarán cada mes Bernardino Fernández Pericón y José Fernández de Canel para el superintendente de los reales hospitales de Veracruz, Fernando Bustillo, para la alimentación de los enfermos militares.

PROCURADOR GENERAL. Se acordó se siga el turno conforme a la ordenanza para ocupar el cargo de procurador general en vista de la renuncia de Juan Lucas de Lasaga y en el ínterin se encargue de los negocios Aguirre.

432. Septiembre 18

PROCURADOR GENERAL. Se votó la renuncia de Luis de Luyando de no poder servir a la procuración general, y resultó no admitida.

SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. Antonio Méndez presentó la cuenta y memorias de los gastos hechos en las casas del santuario de Nuestra Señora de los Remedios.

TESTAMENTO. Que pase al contador de propios la cuenta presentada por Pedro Pérez de Laxe, albacea testamentario de Pedro Lorenzo Rodríguez, difunto corregidor interino en el padrón de las fincas, hecho el año de 1767.

NOBILIARIO. Manuel de Ibarrola y Santo, vecino de San Miguel el Grande, presentó documentos que certifican su hidalguía para que se asiente en el nobiliario de esta Ciudad.

433. Septiembre 22

FIEL CONTRASTE. Se acordó que para la nominación del fiel contraste en uno de los fieles ejecutores se vea José de Gorráez con José Antonio de Areche, y se celebre cabildo.

COLEGIO DE BETLEM. Que se libre la cantidad que solicita el bachiller Juan José Toscano del repartimiento de los cien pesos mensuales a las colegialas pobres de Betlem y se le dé también el testimonio que solicita.

434. Septiembre 23

FIEL CONTRASTE. Se eligió a Manuel de Prado para fiel contraste, en vista de que los fieles ejecutores tienen muchas ocupaciones, según indica Antonio de Areche.

435. Octubre 9

CUENTAS. Pase al contador de propios la cuenta presentada por Antonio Méndez Prieto, juez de Alameda, de los asientos hechos en el paseo.

NOBILIARIO. Se acordó hacer como pide el procurador general, asentado en los libros acostumbrados la hidalguía de Manuel de Ibarrola y Santo y que se le devuelvan los instrumentos presentados.

436. Octubre 13

APODERADO EN ESPAÑA. El apoderado en España, Cristóbal del Puerto y Gamaza, informa a la Ciudad, con un duplicado de la real cédula en la que se ampara a la Ciudad en la posesión de presidir, por medio de su corregidor, las corridas de toros y demás regocijos públicos en cualquier plaza de su territorio. Informa también que aún no hay resultado en el negocio de la salida de la tropa del colegio de San Ildefonso.

AYUDA ECONÓMICA. Que se celebre junta con el juez superintendente por la petición de ayuda económica de Manuela de la Peña, viuda de Francisco Antonio Casuso y Peña que fue capitular de este Ayuntamiento.

PAGO DE GASTOS. Pase al procurador general la petición de Pedro Pérez de Laxe, tenedor de bienes de Pedro Lorenzo Rodríguez que fue corregidor interino, para que se le pague el gasto que hizo de su cuenta de los cuarteles empedrados a beneficio de esta Ciudad.

PADRÓN. Pase al contador la petición de Juan del Horno y Guerrero, escribano del rey, sobre el dinero que se le debe por su trabajo en el padrón.

ALHÓNDIGA. Se acordó seguir con los procedimientos regulares la cuenta con el juez superintendente de la obra que se hizo en la Alhóndiga, no aceptando la innovación que presentó José Ángel de Cuevas y Aguirre como procurador general.

437. Octubre 16

CORRIDAS DE TOROS. El virrey informa en billete al Cabildo, que para atender a las necesidades del presidio de San Carlos y otras obras de beneficencia, se organicen ocho días de corridas de toros a principios del próximo mes y que sean diputados de ellas el marqués de la Colina y José Mateos Chirinos.

MÉDICO. Se vio un escrito de Francisco Camarena, médico de esta corte y de la cárcel pública, renunciando a dicha cárcel. Juan José Lozano y Mariano Ayán de Rivera pretenden el empleo antes dicho.

438. Octubre 27

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO. El apoderado en España, Cristóbal del Puerto y Gamaza, informó a la Ciudad sobre la desocupación de las tropas del colegio de San Ildefonso, remitiéndoles además un ejemplar de la "Colección general impreso de las providencias sobre el extrañamiento y ocupación de temporalidades de los regulares de la compañía, etc."

439. Octubre 30

VELAS DE SEBO. Se vio un proyecto que envió el fiscal Antonio de Areche al virrey para que informe lo que tenga por conveniente de Antonio Carbonel y compañía y con Manuel Sales y Pedro Maván, pero lograr su asunto de la Real hacienda, estableciendo un asiento real abasteciendo de velas de sebo a las ciudades de México y Puebla durante diez años. Se acordó que pase dicho proyecto al procurador general.

440. Noviembre 28

PASEO DE BULAS. Que el corregidor, alcaldes ordinarios, alguacil mayor y demás señores acompañen a José Ángel de Cuevas y Aguirre al paseo de bulas y se haga el convite como es costumbre. José Tirso Díaz, cura de la parroquia de la Santa Veracruz, solicita dos sitios cercanos a la iglesia parroquial.

NOBILIARIO. Ignacio García Usabiaga solicita que se asiente en los libros nobiliarios su hidalguía, al igual que Domingo de Rábago.

CONCILIOS PROVINCIALES. El arzobispo envió un impreso de los concilios provinciales celebrados en esta ciudad. Se acordó que se guarde en el archivo de ésta.

441. Diciembre 15

FIEL CONTRASTE. Que se haga otra consulta al virrey sobre el mantenimiento de fiel contraste.

CABILDO. Que se dé billete para ver en otro cabildo lo referente al punto de vacaciones y al asunto de velas.

CUENTAS. El contador informó que la cuenta presentada por Pedro de Laxe y Pedro Lorenzo Rodríguez, no está del todo arreglada. Se acordó que se verifique y pase al contador de nuevo.

HIDALGUÍA. Que se asiente la hidalguía de Domingo de Rábago.

MÉDICOS. Que se tenga presente para el segundo día de enero los pedimentos de Francisco Camarena y Juan José Lozano y Máximo Ayán de Rivera, para médico de la cárcel.

442. Diciembre 22

ELECCIÓN DE ALCALDE. Se nombraron comisarios para cumplimentar al virrey en la elección de alcaldes ordinarios.

REGIDOR. Se vio el real título de regidor de Antonio Mier y Terán y la renuncia de Francisco Casuso y Peña del mismo. Se presentará el día primero el juramento acostumbrado.

Fin del año de 1769